

Cuarenta años de "Kupén"

Hace mucho tiempo que me andaba por el corredor la Rúa, se escuchó un libro sobre las tierras de que, pese sus modestas brevedades, pasó los mejores días de mi vida, por la imponencia de sus ideas. Durante todo este período corrían de juventud, en la medida de sus lagos regionales envuelto más encantado, fascinado, en la cordial convivencia de sus gentes dulces, más pacíficas, palabras y risas a solas, aún infantiles, más pobres esperanzas, recién nacidas. Recuerdo hoy, amable, de esos que nos hace de acompañar para a poco bajar al destino suyo, que pertenecen a este fin del mundo cuyos misterios infinitos ha procurado despejar, ya en la víspera directa y el posterior tránsito ya en los ríos de sus promulgadoras, conscientes, gloriadas y antiguologas. De observación y lectura hasta el fondo de verdad que arroja y visto a su personaje. Si en un libro cualquiera hay siempre un preludio del alma de su autor, puedo decir en verdad que es himno que los mejores padres de la mita". Así permaneció Enrique Campos Mendoza un libro de principios que tituló "Kupén" y, que seis años después de 1940, cumplió cuarenta años desde su aparición. Lo comprendo, obra rica de la Tierra del Fuego que, poniéndole de leyes, costas, vegetación y los misterios la riqueza humana de las tierras surgentes que por doce mil años poblaron la "Karo-Kinal" de los Quichés, o "Quibin", según la norma aren los yahines.

"Kupén" triunfó en la literatura regional y nacional, sin var, como es habitual, plena correspondencia entre lo poesía y la prosa, haciendo élogio de su autor, Orgulloso y orgulloso, gráfico, Cárdenas Méndez al parecer, no quiso estorbar tal privilegio, entremediándose, en cambio, al autor, con entusiasmo sarraceno que encobraba su dedicación al hermano maestro, sublimando el homenaje de resarcido.

Ventitrés años después de haber sido editado por EAU en Buenos Aires en 1940 nació de sus ejemplares de privilegio tanto en mi biblioteca, la editorial Nacional "Gobernación" Montevideo, al creerse que era una modificación de este famoso libro que, con el nombre de "Soy el Viento...", incluyó cuatro nuevos capítulos y algunas correcciones, el célebre crítico chileno "Alonso" (Hernán Diaz Arribalzaga) tituló como el mejor libro de la profesión literaria chilena en el año 1964.

El poeta Enrique Campos define a "Soy el Viento..." como "algo más que

un simple libro —el ingreso a la literatura— se había convertido en "Canción de Vida", publicadas en la prensa regional.

Largo de "Kupén" aparecen las novelas "Laplano Correa" y "Todo o Nada"; las biografías: "Universo Chileno", "Los Ilustres Pintores" y "Ahuatlán-Lincoor" calificada por don Ramón Pérez de Araya como la mejor biografía del prócer norteamericano. En 1944 apareció "Pac Luana", libro que es resultado de tránsito, entregándole con su valiosísimo prólogo firmado por don Ramón Gómez de la Serna. Es uno de sus párrafos don Ramón expresa: "el joven trasciende de pureza estilística en este libro por la pureza del germen bautístico que se va a expresar y se lo va volviendo, osada, exuberante, turbando las aguas y los sueños con sus borillos trascendentales, con su, observaciones que acorralan la vulgaridad de la vida, la vulgaridad que, a parte allí, la vulgaridad que hay que vivir".

Después mencionado, intitulado en la «literatura chilena», el libro que coincide con "Largo Vida", que pertenece al centenario chileno, y "La Juventud", considerado por los expertos como el mejor volumen de nuestra cinematografía. Enrique Campos cuenta el premio "Alvaro-Buenaventura" que el director "El Pescador" de Ernesto Almada otorga al periodista que más haya contribuido al mejoramiento de las relaciones internacionales americanas y a la libertad de los pueblos. El bibliógrafo Correa, director de la Academia Chilena de la Letra, actualmente es Director Nacional de Bibliotecas, Archivos y Museos.

Muchas han sido la crítica especializada de la obra de Enrique Campos Mendoza, coincidiendo en que es musical y dulce, fiel y armoniosa. Valdivio Lonsdale, escritor y académico argentino, dice del escritor magallánico: "Es un poeta que proclama que ocurre, la vida de su tierra hasta el último acto. Lanza sobre los hijos y los artíjos futuros del horizonte para que se pierdan en el tiempo. Pero no se pierden, no se van del todo y dejan en suave espuma en las olas que nacen, se hinchan y descienden de suaves".

Normativa definitiva de este mundo extremo nos da el autor de "Kupén", maravilloso libro forte que hace algo cumplir nuestra edad; "La capital de este mundo salvaje está en la tierra dominada por dos grandes preservarios. Hasta un lado el Atlántico impone su ci-

Cuarenta años de "Kupén" [artículo] C. V. L.

Libros y documentos

AUTORÍA

C. V. L.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuarenta años de "Kupén" [artículo] C. V. L.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)